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故事里有虹影少女时的情怀

失去父亲的少年窦小明，与开小面

馆的母亲在重庆一条街上相依为命。

在同一条街上，还生活着美丽的护士秦

佳惠，她有一个在街上修鞋的父亲和一

个在社会上混的丈夫。两家互相帮助，

相处融洽。窦小明发现秦佳惠遭遇丈

夫家暴，他发誓要做她的“月光武士”，

一次次为她的安全挺身而出，从此改变

了三个人的命运。多年后，三人在重庆

再次相遇……

剧中少年窦小明由左航扮演，成年

后的窦小明由蔡珩扮演。女主角秦佳

惠由冯家妹扮演。

电影里的故事时间长度跨越20年，

从1976年到1996年，不断成长的人物

和快速发展的城市一起互相映衬，从中

可以看到重庆的城市面貌发生了巨大

变化：从吊脚楼到高楼大厦。虹影说，

这部电影表面上讲一个小男孩的成长

故事，但它实际上是讲城市的变迁，“我

把重庆当作一个人来讲述”。

这个故事内容来源于虹影对家乡

重庆的真实记忆。“它有一部分是真实

的，一直在那垫底，有一部分是经过岁

月的轮换，不断加进去的。《月光武

士》里有虹影少女时的情怀。“曾经多么

希望有一个人可以来拯救我，同时也希

望自己可以像一个侠客一样去解救其

他被欺负的孩子。于是我在作品里想

象出这么一个月光武士形象的存在

——路见不平，行侠仗义。”虹影说。

拍部电影献给最爱的城市

虹影在重庆土生土长，是“重庆的

女儿”。18岁时的她，向往外部的世界，

离开的时候说，“我要走得远远的，一辈

子都不要回到这个地方。”但当她到外

国生活后再回到家乡，对家乡的看法却

发生了彻底的变化，“做梦都会回到童

年的街道，回到被烟雾缠绕的青石板

路。拍摄电影时，穿过那些氤氲缭绕的

雾气，我更确定的是跟生命的每一个细

胞都连在一起。当你慢慢认识一座城

市，也是重新认识了自己。而那些伤害

过你的人，在时间里也会释然和原谅。”

十多年前，作家拍电影成为一个不

小的风潮。当时也有电影公司老板在

购买虹影小说的电影改编版权时，问她

愿不愿意亲自执导，但她当时没有拍电

影的冲动，拒绝了。

等这股风潮已经过去，虹影倒是发

现，自己与电影越走越近。尤其是拍电

影的朋友提醒她可以拍重庆，她心动

了。从技术上来说，虹影并非觉得很困

难，“我是一个有影像思维的人。写小

说的时候，我脑子里就有画面。小时

候，我常常跟着半盲的父亲，沿着电影

里面那条街往下走，到快靠近江边的地

方，他会坐下来，听江水和行船的声

音。我总是坐在他身边陪着他。他听，

我看，时间可以过去很久很久，那个画

面是静止的长长的镜头。父亲的听觉

很敏锐，可以通过船只开过激起的浪花

声，分辨出船的不同型号，而我从那时

起发现自己是一个‘定焦’的人。”

虹影说，自己的生命已经走过大半

个世纪，近几年世界的变化，让她也更

珍惜自己体能状态还不错的时光。“趁

着身体好，应该要让自己有更多可能

性。对我来说，拍一部电影献给这个成

就我的、我最爱的城市，变成了当下生

命阶段里非做不可的事。”

对《月光武士》这部“亲生”电影，虹

影非常上心。专业的美术团队报价太

高，很多布景方案都是她设计的。电影

里主要的服装设计，包括面料，都是她

亲自挑选。拍电影会碰到各种人，包括

耍滑头、捞好处、克扣经费的，她不放

心，又成了“出纳”，带着一个会计，所有

的费用进出，她会在电脑上记录。

记者：拍电影与写小说是两个差别
比较大的行当。当媒介从文字转到影
像，感觉如何？遇到了哪些困难，是怎
么克服的？

虹影：坦白说，拍电影本身对我来

讲，真的不算很难的事情。我从小到现

在，一直特别喜欢看电影。为了拍电

影，我也自学了很多，看了很多关于拍

电影的书。对我来说，比较大的困难在

于，《月光武士》拍摄周期很短，从2021

年10月底开机，拍到12月初，拍摄时间只

有35天。时间比较紧，过程中还有一些

不可控的事情发生。此外，就是电影的宣

发推广工作对我来说，感觉到陌生、艰

难。因为像《月光武士》这样的文艺片，要

想在院线上线时间久一些，很费劲。

记者：这个让你念念不忘的故事，
已经被你写成了小说。促使你用电影

的方法再表达一遍的动力是什么？
虹影：电影是一个比较生动、直观

的艺术载体。相比文字而言，电影传播

更快。而且，影像的观看门槛也较低，

哪怕读书不多，也基本能看得懂一个故

事。当然，想要更久远留存下来，影像

还是远远不如文字。

记者：你写了很多关于重庆的故
事，为什么单单选中了《月光武士》搬上
大银幕？

虹影：在我的记忆里面，它的核心

是一个真实的故事。只是，我用一种艺

术的形式把它呈现出来。在我5岁时，

就听到有人讲这个故事。就是秦伯伯、

他的女儿和他妻子的故事。这个故事

在我们那一代流传很久，在我心里也留

下很深刻的印记。其实我拍这个电影，
最想表达的就是人如何在艰难条件下
生存的故事。

记者：这个电影中让我印象深刻的
是，很多镜头特色“很重庆”，比如长江
渡轮、长长的石板街、葱郁的树木，层层
叠叠的建筑等等。拍这个电影，算是你
又一次深度亲近家乡、缓解乡愁的一种
方式吧？

虹影：对。我试图用镜头“还原”出
我童年时重庆的一些风貌。在《月光武
士》中重点表现了两条江，一条是长江，
另外一条是嘉陵江。在我的印象中，江
上经常飘着雾，江边绿油油的。这个电
影里有我的童年记忆，有我的乡愁。

华西都市报-封面新闻记者张杰
图片由受访者提供

首次执导电影《月光武士》解乡愁
虹影：我把重庆当作一个人来讲述

作为一名作家，虹影与电影的关系可谓密切。她的多部小说已被改编为影视作品，比如改编自《上海之死》的《兰心大
剧院》入围了第76届威尼斯电影节主竞赛单元。但像《月光武士》这样属于虹影自编自导的电影作品，还是第一次。

12月15日，虹影首次担任导演的电影《月光武士》在国内院线正式上映。影片改编自虹影的同名小说，以上世纪70年代
到90年代的山城重庆为背景，讲述了一个主题为纯爱、成长的故事。当一个作家开始拍电影，这背后有怎样的故事？她为何
选择这个故事拍摄？12月21日，华西都市报、封面新闻记者采访了虹影，听了她的一番深入讲述。

《月光武士》拍摄现场。 虹影
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喜剧电影《年会不能停！》即将于12

月 29日上映，陪伴观众爆笑跨年。12

月22日，IMAX在上海举行提前观影活

动，全场观众在IMAX超大银幕的覆盖下

轻松入戏，被片中辛辣的职场讽刺逗得

笑声不断。

《年会不能停！》由董润年编剧并

导演，大鹏、白客、庄达菲领衔主演，王

迅主演，孙艺洲友情出演，李乃文、欧

阳奋强、童漠男、肉食动物、宋木子等

特邀出演。影片讲述钳工胡建林（大

鹏 饰）阴差阳错被调入集团总部，因

与大厂环境格格不入而笑料百出。他

像一面“职场照妖镜”照出众生相，并

携手裹挟在“错调”事件中的人事经理

马杰（白客 饰）开启轰轰烈烈的职场

大整顿。

加班文化、“颗粒度”“底层逻辑”黑

话连篇、大搞形式主义……《年会不能

停！》透视观众苦恼已久的职场痼疾，大

鹏、白客等人化身外企白领的“嘴替”，

大声喊出他们的心声，不仅包袱不断，

也贴近现实、引人共鸣。有趣的是，在

《年会不能停！》里饰演董事长的是87版

《红楼梦》中的“贾宝玉”欧阳奋强。

胡建林从镇上的工厂走进省城里

的集团总部大楼，在马杰的带领下参观

现代化的办公空间和健身房、泳池等豪

华员工福利设施，像是刘姥姥走进大观

园的当代段子式演绎。庞大的集团，内

里其实已经入不敷出，却还在强撑面子

花费重金搞年会活动。王迅饰演的庄

正直偷偷藏匿在大厦中，甚至混在人群

中开会都无人发现，在讽刺现实之余似

乎和《红楼梦》形成了一种有趣的映

照。据灯塔专业版显示，截至目前，电

影《年会不能停！》在元旦新片预售票房

榜中排第二位。

据上观新闻

大鹏、白客大银幕吐槽职场焦虑
《年会不能停！》陪观众爆笑跨年
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